

Se publica  
los  
JUEVES

# LA UNIÓN

Se publica  
los  
JUEVES

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XXXII

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle Mayor, 32

JACA 26 de Mayo de 1938  
II Año Triunfal

FRANQUEO  
CONCERTADO

Toda la correspondencia a  
nuestro Administrador

NÚM. 1.656

## Comunicados Oficiales

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de hoy.

Durante la pasada noche el enemigo siguió atacando intensamente varias de nuestras posiciones del sector de Tremp y de las cabezas de puente de Balaguer y la Baronia, siendo rechazados victoriosamente todos sus ataques y causándosele tal quebranto, que durante el día de hoy han sido menos intensos sus ataques en el sector de Tremp y no ha vuelto a atacar en los otros.

En los reconocimientos efectuados por nuestras tropas en los alrededores de algunas posiciones atacadas, han encontrado 375 cadáveres enemigos y han hecho 8 oficiales, 5 sargentos, 24 cabos y 759 soldados y milicianos prisioneros.

En el frente de Teruel se han ocupado y rebasado los Lomones, el pueblo de Valdecebro y algunas otras posiciones, entre las que se hallan la Masía de Capellania y los vértices Monegro y Hornillo, habiéndose vencido las resistencias enemigas.

Nuestra aviación destrozó ayer en el aerodromo de Celra dos aviones enemigos de gran bombardeo y uno de caza y averió gravemente a dos más.

Salamanca, 25 de Mayo de 1938. —II Año Triunfal.

## La Ascensión del Señor

A los cuarenta días de su resurrección, Jesús, seguido de su Santísima Madre y de sus discípulos, se encamina al monte de las Olivas, lugar destinado para su Ascensión gloriosa. ¡El monte de las Olivas... el testigo de su oración angustiosa, el lugar de su prisión, su punto de partida para encaminarse a morir en Jerusalén! ¡Oh, monte santo! Brillante como el Tabor, agraciado como el Carmelo, vistoso como el Líbano, alegre como el Sión, tal te representa en este momento la imaginación apasionada y ardiente de los cristianos; tu fuiste el último suelo que pisó la planta del Salvador, tu eres el testigo de su triunfo glorioso.

Contemplemos con adoración religiosa la última escena de la misión de Jesucristo.

Aquella afortunada comitiva recoge con devoción las últimas palabras del celestial Maestro; todos comprenden que es llegado el momento supremo... El cielo llama a su Divino Hacedor... Una alegría inefable, no exenta de esos tintes de melancolía que tan bellamente resaltan en lo patético de las situaciones decisivas, baña y se desliza en el corazón de cuantos rodean a Jesús... le ven... le tocan... le oyen aún... Pero Jesucristo, en tanto, afable, amoroso, responde con miradas de amor a la ternura de su Madre y al cariño de sus discípulos. Llega el momento de ausentarse de ellos... levanta ambas manos, les bendice, y dejándoles por último adiós un testimonio de su poder, empieza a elevarse

majestuosamente al cielo entre el asombro, la admiración y el éxtasis de los dichosos testigos de su triunfo. El silencio de la adoración reina en toda la montaña; miradas ansiosas y llenas de amor siguen a Jesús en su ascensión admirable... Una nube luminosa y esplendente viene de lo alto a servirle de escabel, le envuelve en su centro, y en medio de él desaparece en la inmensidad del espacio.

El divino Maestro atraviesa esos millones de globos de luz engastados en el firmamento: deja en pos de sí regiones desconocidas... toca a los términos del país en que empieza el rocío de la beatitud... Armoniosos y festivos coros de serafines le salen al encuentro: los querubines baten sus alas en señal de alabanza; retumban los cielos en cánticos de gloria. El querubín encargado de guardar la puerta del cielo, oye sin saber de dónde, una voz que dice: «Abrios, oh puertas eternas... abrios... y dad paso al Rey de la gloria...» y al mismo instante ábrese de par en par las puertas de la ciudad Santa, entra en ella el Salvador del mundo seguido de la cautividad rescatada con su muerte, ocupa al lado derecho del Padre el trono de luz en que vive por eternidades, y da a cada cual de sus escogidos un asiento en el reino que no tiene fin.

¡Misterio admirable el de la Ascensión! Misterio de esperanza y confianza. Si Jesucristo ha subido al cielo, es para trazarnos el camino y abrirnos la entrada en él. «Yo voy, dice, a preparar vuestros sitios y deseo que donde yo he de estar, estéis también vosotros conmigo».

## LA JURA DE LA BANDERA

por JAIME GARCÍA ROYO

....Y aquella mañana, apareció el cuartel más soberbio que nunca. Sus torreones daban una extraña sensación de severidad que hasta entonces jamás habíamos observado; centenares de ventanas colocadas en simétrica posición, y diseminadas por los viejos paredones del antiguo convento, aparecieron engalanadas con los colores simbólicos de la España reconquistada. El Cielo vistió de purísimo azul. Es el día dedicado a la Capitana General de los Ejércitos de España.

Dentro del grandioso edificio, capaz de alojar en su interior a cinco mil hombres, reina una paz poco característica en la saturada de silencio. Y en la explanada, en la enorme explanada de arena adyacente al cuartel, aparecieron en abigarrado pelotón—inmenso cuadrilátero humano—todos los soldados que poco después serían destinados a los frentes de guerra. La Señora de los Ejércitos de Tierra, Mar y Aire, iba a presidir bajo sitial de honor el solemne acto, llevando como prendida a sus pies, una banderita de fino raso, rojo y gualda, colocada sobre hermoso mástil de plata. Y al frente de la formación los valientes jefes y oficiales de la tropa, que más tarde, sabrán sacar triunfantes a sus hombrecitos de los rigores del combate. A los lados, y como extraordinaria nota, llenas de emoción, las madres de los soldados, que llegaron a despedir a sus hijos, y las más, a colocarles sobre el pecho la medalla tradicional de la Sagrada Patrona de Aragón. Bandas de música para amenizar el rítmico desfile de cuatrocientas bayonetas, banderas victoriosas...

Hubo celebración del Santo Sacrificio. Los cuatrocientos hombres rindieron sus armas ante la Suprema Majestad, y la Divina Persona se posesionó de aquellos cuatrocientos pechos. ¡Con qué fervor recibieron al Dios tres veces Santo! ¡Cuantas súplicas subían al Cielo mezcladas con los acordes de los Himnos...!

Terminó la Misa. Y tras un pequeño intervalo, es tomada la sagrada enseña de la Patria en manos de la Primera autoridad. Con gran séquito de honor, el jefe comienza la fórmula. Y a todos los vientos resuena su vibrante palabra llena de heroísmo que crispera los nervios y llena al corazón; e inmediatamente resuena en todos los ámbitos del espacio el eco unánime de cuatrocientos hombres que se juramentan defender el sagrado símbolo hasta morir: Si... juramos... Y al acento heroico de estas palabras parece conmoverse la estructura pétreo de los viejos muros del convento...

Ya han hecho su entrada oficial en las filas del Glorioso Ejército Español; ya de ese pelotón serán no pocos los elegidos

para pasar en tropel hacia la inmortalidad. Los jefes no lo ocultaron. La verdad actual; la verdad trágica, por todos conocida, que nadie ignora: «muchos morireis» ¿Jurais hacerlo antes que ver pisoteada esta enseña? Juramos...

Entonces, la inmensa cantidad de público allí reunido, tributó a los nuevos soldados una delirante ovación y vivas entusiastas, a la par que la Banda de Música dejaba sonar la valiente marcha militar de «Los voluntarios.»

Y los soldaditos de España, se preparaban para besar el sagrado emblema. El momento es de intensa emoción.

Entre los acordes de la marcha militar, la legión de nuevos guerreros acercábanse uno a uno para besar el paño rojo y gualda, pasando bajo él. Y era de ver, en aquellas madres cómo se agolpaban a las primeras filas de la tribuna junto a la cual pasarían sus hijos. Todas ellas con los ojos bañados en lágrimas, bendecían a los seres queridos, aquellos que con la Cruz sobre el corazón y el fusil al hombro se preparaban a cumplir los preceptos legales.

¿Y ellos? Estos, que ya forman parte del Ejército invencible, os dirían mejor que yo las emociones del momento. Nadie le besó una vez; todos repetían los besos, tres, cuatro... hasta diez sucesivos. Como movidos por impulso matemáticos, terminados que eran de estampar sus besos, acercaban el pañuelo a sus ojos, mientras que la otra mano, llevaba sobre el hombro el fusil. Y el público no cesaba en sus vítores y aclamaciones, que cada vez adquirían caracteres de mayor intensidad, hacia los que habían jurado darlo todo por Dios y por la Patria; ni las madres disminuían sus sollozos y lágrimas de alegría, al verlos pasar, con el cuerpo erguido, muy erguido, y el paso marcial. Ellos las miraban ¿cómo no? y parecían decir:

Al jurarla la besé  
fué mi beso una oración.  
¡Madre mía! el que te daría  
con el corazón...

Y fué en Zaragoza, día de la Hispanidad y en el Segundo año Triunfal de la Era Novísima...

Jaca-Hospital Grupo Escolar.

El cincuenta por ciento de las vacantes que existían el 18 de Julio de 1936 en los escalafones de funcionarios y plantillas de empleados del Estado, Provincia y Municipio, y las que con posterioridad existan, se reservarán necesariamente para los que, reuniendo las condiciones generales de aptitud que exigen los reglamentos, acrediten haber prestado servicios a la Patria en cualquiera de los frentes de combate, durante un periodo de tiempo no inferior a tres meses.

(Artículo 1.º del Decreto núm. 246).

# Gacetillas

El pasado viernes se celebró en la Iglesia del Carmen de esta ciudad, un acto religioso que revistió, por su brillantez, caracteres de gran acontecimiento.

Fué la bendición del nuevo Altar e Imagen de la Virgen del Pilar, demostración entusiasta del fervor máximo de la mujer jacetana que ha puesto en este homenaje a la Patrona de Aragón entusiasmos y laudables iniciativas, por las que merecen, y nosotros se las prodigamos con sincera admiración, parabienes y felicitaciones. Queremos también hacernos eco de los elogios que ha merecido la labor artística de la señora doña Josefina Jarne de Ayarra que ha pintado y bordado, con todo primor, los mantos de la Virgen y manteles del Altar.

Ofició el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, actuando de padrinos el digno Gobernador Militar de esta Plaza, Teniente Coronel de Carabineros, D. Herminio Fernández de los Ríos y la distinguida señora doña Obdulia Laclaustra, esposa de nuestro celoso Alcalde don Francisco García. El templo, rebosante de fieles, ofrecía magnífico aspecto. Terminada la función religiosa, las autoridades primero y después el pueblo pasaron a adorar el Pilar santo con el mayor fervor.

Felicitamos a cuantos han intervenido en tan magnífico homenaje a la Virgen Santísima y muy en especial a los RR. PP. Capuchinos, por el acuerdo de introducir en su Iglesia esta novedad.

Se ha celebrado hoy en la Santa Iglesia Catedral la Primera Comunión de los niños de ambos sexos preparados para tan augusto Sacramento.

Como siempre, ha resultado un acto de tierna emoción y se ha puesto de manifiesto la religiosidad ferviente del pueblo de Jaca.

Ha oficiado el Excmo. Sr. Obispo de la Diócesis y ha dirigido a los comulgandos una sentida plática el párroco don Carlos Quintilla.

Con magnífica organización ha recorrido las calles de la ciudad la procesión, entonando cánticos e himnos adecuados al acto solemne que se ha celebrado.

Que el Cielo derrame sobre los niños que hoy han recibido por vez primera el Pan de los Angeles sus bendiciones.

Nuestra enhorabuena a todos.



El día 1.º de Junio a las 7 y media, en la Iglesia del Asilo de Ancianos de esta ciudad darán principio las

MISAS GREGORIANAS

en sufragio del alma del Presbítero

**Don Isidro Casaus Pueyo**

(q. e. p. d.)

Se suplica una oración por el alma del finado y la asistencia a dichas Misas.

**Vigilad el espionaje enemigo y detened y denunciad a los traidores.**

# LA CARTA

Por JAIME GARCÍA ROYO

Para Beatriz Garcia Laclaustra  
Mercedes Mairal Fumanal  
Amparo Borau Cebrián

I  
Quedose llorando la mujer humilde  
el día que el hijo se marchó a la guerra,  
quedábase sola con sus muchos años,  
quedábase sola con sus muchas penas;  
pobre viejecita  
que sola te quedas,  
no tiene alegría para tí la casa,  
ni tiene esmeraldas para tí la huerta,  
ni aljófár las flores,  
ni cantar la fuente, ni rumor la acequia,  
ni el repique alegre de la campanita  
logra conmoverte los días de fiesta.  
¡Pobre viejecita con sus muchos años!  
¡Pobre viejecita con sus muchas penas!

II  
Ya viene el cartero; en las manos trae  
un sobre rugoso con torcida letra;  
temblonas las suyas, recógenlo presto,  
y a los labios secos gozosas lo llevan;  
viene aquella carta  
desde la trinchera,  
y allí dice el hijo con piedad profunda,  
con amor sublime, con ternura inmensa:  
«Madre, madrequita,  
desde la trinchera  
donde por España las horas muy cortas  
se me hacen luchando, te envío estas letras;  
te llevan del hijo lo mejor que tiene,  
lo que tu le diste cuando le besabas  
en el relicario de la cuna bella,  
aquella ternura  
y aquella esperanza que, con gran paciencia,  
al par que tu arrullo me dabas gozosa  
cuando en tu regazo dormía la siesta.  
Madre ¿que estás sola?  
eso no lo creas;  
te lo dice el hijo,  
que por Dios y España, y por tí pelea.  
No estás sola madre, pues en los susurros,  
de la blanda brisa cuando hacia tí vuela,  
te envío mis besos, santos, impalpables,  
y ella sonriente, sé que te los lleva.  
Y aquellos cantares, que gozosa oías,  
cuando iba de ronda los días de fiesta,  
los oírás, madre, cuando el cefirillo  
bese los claveles y las azucenas,  
que cuidan tus manos en el riconcito

de divino ensueño que tiene la huerta,  
el que tu regabas,  
con el agua clara de la fuente aquella...  
de aquella fontana que escuchó tus risas,  
y ahora, según dices, recoge tus penas...  
¿y porque estás triste?  
di ¿porque te apenas?

El hijo que ausente, hoy mucho te quiere,  
y en lo hondo del pecho guardada te lleva,  
se encuentra orgulloso de estar por España,  
entre parapetos, y por las trincheras;  
estoy más contento, que cuando la yunta,  
guiaba, cantando en la sementera,  
pues si entonces, madre, sembraba trigoico,  
ahora siembro flores de la España. Nueva  
y el mágico ensueño de un alma gigante  
que al cielo subióse,  
porque era muy poco para ella la tierra.

Plantamos el yugo,  
erguimos las flechas,  
al par que en las almas dejamos consuelos,  
de santas ternuras y excelsas ideas.  
Eso es lo que hacemos todos los soldados,  
en los parapetos y por las trincheras,  
levantando cruces, redimiendo cuerpos,  
liberando pueblos, y salvando aldeas...  
Adios, madrequita; el papel se acaba  
aunque no la gana de ir trazando letras;  
un beso te envía, o un millón de besos,  
quien jamás te olvida, y en el parapeto,  
por tí y por España... disparando reza!!

III  
Cual del sol el rayo, que al besar las flores,  
las viste de galas y las hace bellas,  
en aquella almita tan acongojada,  
hizo igual la carta,  
que enviara el hijo desde la trinchera.  
Ya no está tan triste la viejecita humilde,  
ya no siente penas,  
ya tiene rumores para ella la fuente,  
y arreboles bellos el alba serena,  
murmullos la fronda,  
cantares la acequia,  
perfumes el aura,  
y aljófár el cáliz  
de los azahares y las azucenas.

Jaca - Hospital Grupo Escolar

## ORDEN

En el plazo de ocho días, entregarán en el Almacén del Regimiento de Infantería Galicia número 19, todo el armamento, municiones y prendas de vestuario de todas clases pertenecientes al Ejército, que tengan en su poder las Autoridades Civiles y paisanos de esta población y su partido, aun cuando dichas prendas hayan sido cedidas provisionalmente por el Ejército, o adquiridas a individuos del mismo; haciéndose saber que pasado dicho plazo, será sancionada por mi Autoridad, toda persona que retenga en su poder, armamento o prendas de las que se citan.

Recomiendo a las Autoridades Civiles y Militares de la jurisdicción de mi mando, exijan el más exacto cumplimiento de la presente orden.

El Teniente Coronel Gobernador Militar, *Herminio Fernández de los Ríos*.

## Adoración Nocturna

Vigilia general extraordinaria, imperada por el Excmo. Sr. Obispo, como adhesión al Congreso Católico Internacional de Budapest y por los fines del mismo.

Orden de la Vigilia. A las once y media Junta de Turno y seguidamente Exposición de S. D. M. y Oraciones de la noche.

El Oficio a sus respectivas horas, cantándose solemnemente el *Te Deum* del mismo.

A las tres y media Oraciones de la mañana y a las cuatro Misa de Comunión.

Se celebrará la Vigilia en la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús y podrán asistir todos los fieles que lo deseen.

**SOLEMNISIMO TRIDUO** con que la Asociación de Hijas y Siervas de María, honrará a su Excelsa Madre los días 27, 28 y 29 en la Iglesia de Santo Domingo. A las 8 Misa de Comunión, por la tarde a las 7 Exposición de S. D. M. y sermón a cargo del Rvdo. P. Federico Ineva, Escolapio. El último día celebrará y oficiará en la reserva el Excmo. Sr. Obispo, permaneciendo todo el día el Santísimo expuesto como adhesión entusiasta al Congreso Eucarístico de Budapest y para impetrar del Cielo la paz de España.

Si alguna persona piadosa desea sean aplicados a su intención los cultos de la tarde, puede avisar en la Sacristía de la citada iglesia.

## En favor de las Iglesias devastadas de la Diócesis de Jaca

En los salones del piso principal de Palacio se abre hoy una magnífica Exposición de las limosnas que con dicho fin se han recibido de todos los rincones de la Diócesis y de fuera de ella. Allí podréis admirar los bellos y pacientes trabajos que un grupo de Señoras, Marias de los Sagrarios y jóvenes de J.F. de A.C. han desarrollado por espacio de unos meses en trabajo constante y silencioso; también podréis venir a contemplar el magnífico regalo de la incomparable Navarra la primera en el sacrificio y la única en el desprendimiento. ¡Jacetanos no falteis!

¡Visitad la Exposición de objetos en favor de las Iglesias devastadas!

Horas de visita de 3 a 7 todos los días.

**Lecciones** de taquigrafía (del Congreso) Sistema «Martí Madrileña» y mecanografía en teclado Universal. Clases por horas. Dirigirse a la calle de Joaquín Costa (antes Sol) n.º 8, 2.º

## VENTA

Se vende o traspasa la vaquería de Francisco Ara, sita en la carretera de la Estación, compuesta de 10 vacas en plena producción, un semental y 6 terneras, Informes, calle Mayor, 29, 2.º-JACA

Tip. Vda. de R. Abad Mayor 32 - Jaca

## BANCO DE ARAGON

ZARAGOZA

Sociedad Anónima fundada en 1909

Capital...Ptas. 20.000.000

Fondos de reserva 8.000.000'00

Sucursales: Alcañiz, Almazán, Ariza, Ayerbe, Balaguer, Barbastro, Burgo de Osma, Borja, Calatayud, Caminreal, Cariñena, Caspe, Daroca, Ejea de los Caballeros, Fraga, Huesca, Jaca, Lérida, Madrid, Molina de Aragón, Monzón, Sariñena, Segorbe, Sigüenza, Soria, Tarazona, Teruel, Tortosa y Valencia.

AGENCIA EN ADEMUZ

BANCA — BOLSA — CAMBIO — CAJA DE AHORROS

OPERACIONES BANCARIAS EN GENERAL

### TIPOS DE INTERÉS

Por disposición del Ministerio de Hacienda (Gaceta 3 septiembre 1935) el Consejo Superior Bancario, acatando dicha orden, ha acordado que a partir del día 1.º de septiembre todos los Bancos que operan en España, deberán atenerse a la siguiente norma bancaria, de observancia obligatoria, sobre tipo máximo de interés:

#### I. CUENTAS CORRIENTES:

A la vista ..... 1'25 % anual

#### II. OPERACIONES DE AHORRO:

Imposiciones: Imposiciones a plazo de 3 meses..... 2 y medio % »  
Imposiciones a 6 meses..... 3 % »  
Imposiciones a 12 meses o más..... 3 y medio % »

Regirán para las cuentas corrientes a plazo los TIPOS MAXIMOS señalados en esta norma para las IMPOSICIONES a plazo.

A partir del día 1.º de octubre: Las libretas ordinarias de ahorro de cualquier clase, tengan o no condiciones limitadas..... 2 y medio % anual

Las expresadas tasas de interés son obligatorias para todos los organismos de la Banca privada, Cajas de Ahorro generales y particulares.

Prestamos Hipotecarios por cuenta del

## Banco Hipotecario de España

Oficina de cambio de moneda en la estación Internacional de Canfranc.